El bloque financiero avanza

Tomaron posiciones en la deuda y el gabinete del Gobierno para fortalecer su política de ocupación.

Reformas y política monetaria

Referentes y entidades empresariales declararon acerca de la agenda próxima.

(dribuna

6

Edición 165 | 3 de noviembre de 2025 | Villa María - Córdoba | Periódico quincenal

MOVIMIENTO - Los convenios colectivos y la jornada laboral en el centro del debate.

El Gobierno rediseña la arquitectura del trabajo



FLEXIBILIDAD. El secretario de Trabajo defendió el sistema de "salarios dinámicos".

Consagradas las elecciones legislativas, el Ejecutivo se apresta a impulsar una serie de reformas incluida la laboral.

Si bien aún no fue presentado formalmente para su tratamiento estas semanas cobró fuerza de debate las modificaciones que prepara el Gobierno en materia laboral.

Las intervenciones se basan en al menos dos puntos. Por un lado, el antecedente de un proyecto de Ley que fue presentado por la Libertad Avanza, a través de la diputada Romina Diez, titulado "Ley de Promoción de inversiones y empleo".

La normativa busca modificar la extensión de la jornada laboral extendiéndose de 8 a 12 horas diarias. Además, "se podrá disponer colectivamente del régimen de horas extras, banco de horas y francos compensatorios, entre otros".

El proyecto introduce modificaciones estructurales a la Ley de Contrato de Trabajo (20.744), y la Ley de Trabajo Agrario (26.727), entre otras normativas.

También son ampliadas las facultades del empleador para modificar tareas, la fragmentación de las vacaciones, y se pretende pasar de una negociación colectiva por rama de actividad a otra por empresa.

Por otro lado, el actual secretario de Trabajo, Julio Cordero, durante el Coloquio IDEA, amplió el concepto de "salarios dinámicos" por el cual buscan establecer un piso salarial para todos los trabajadores a partir del cual comenzar a incrementar los ingresos en función de mayor productividad.

Además sostuvo que "la idea es que el convenio por empresa establezca los beneficios laborales mínimos, y luego cada empresa en negociación con los gremios puede generar un diferencial mayor".

Finalmente, destacó que desde su gestión alcanzaron la "paz social, que resulta encomiable desde el punto de vista sindical y esto es fruto de las mesas de diálogo".

Sergio Catalano, integrante de la Comisión Directiva de ATE Villa María.

Catalano consideró que "una reforma laboral en el ámbito parlamentario parece inminente". Y cuestionó que la misma surge en el marco de "algunos indicadores como el crecimiento sostenido de la informalidad".

"La situación de los trabajadores estatales no escapa a esta suerte, se ha generalizado un estigma sobre los estatales que tiene como fundamento lograr una mayor flexibilidad laboral e implica reducción de salario y aumento de la cantidad de horas en la jornada", consideró Catalano.

Para finalizar, el gremial planteó que entre los desafíos que tienen por delante está "la protección de la fuente laboral y la fábrica militar" ya que "la entendemos como la madre de las industrias nacionales". "Por eso, ante este clima tan adverso, debemos retomar la organización y poner al frente los reclamos de todos los trabajadores más allá de su sector", sentenció.

PUNTOS PRINCIPALES DE LA PROPUESTA DE REFORMA LABORAL

Amplía facultad patronal para cambiar tareas

Más poder para el empleador

lus variandi (Art.66)

Pagos en especie y viáticos no gravados

Disminuye costos patronales

Formas de pago (Art.105)

Vacaciones fragmentadas hasta abril

Mayor flexibilidad para empresas

Vacaciones (Art.154)

Autoriza compensar horas extras

Desregula jornada laboral

Banco de horas (Art. 197 bis)

"Ley de Promoción de inversiones y empleo" de Romina Diez



EDITORIAL

Desarmar la ilusión

Una cosa es la verdad, y otra muy diferente son las condiciones de fuerza que imponen aquello que se presenta como lo verdadero.

Asumiendo esta posición podemos inferir que la realidad en sí misma no es otra cosa que las condiciones del enfrentamiento que resuelven la situación a favor de unos u otros actores.

Enesemarco, las condiciones de dicho enfrentamiento dan por resultado que la guerra por la conquista de los territorios, de las energías en sus diversas formas y de la fuerza de trabajo, ha sido lanzada desde hace tiempo.

Lo sostuvimos en números anteriores y así, continúa ratificándose en cada edición: aunque la diplomacia promete "paz", lo único que rige la vida misma es el conflicto permanente de las clases y sus fracciones.

Algunas toman forma con un carácter bélico, como los que estallaron en otros continentes, y recientemente con la militarización en curso de América Latina.

O también, con la ocupación del Estado a favor de los actores privados. No por casualidad los directivos de la principal banca norteamericana (JP Morgan) y de organismos internacionales (FMI, BM, entre otros) asumen posiciones directas en el Gobierno.

Mientras que en las cercanías, los imperialismos no detienen su paso negociando la construcción de corredores comerciales para saquear los territorios de nuestra América.

Dadas las circunstancias descritas, y con algunos levantamientos populares en curso, pelear desde ese lugar se torna una necesidad. Esto implica luchar contra la ilusión democrática asumida por la oposición política-parlamentaria.

ECONOMÍA - Luego de las elecciones, exigen reformas estructurales

Reformas y política monetaria: la posición empresarial

Referentes y entidades empresariales declararon acerca de la agenda próxima, haciendo énfasis en las reformas laboral y tributaria y la política monetaria del gobierno nacional.

Sobre las REFORMAS LABORAL y TRIBUTARIA

Mario Grinman, presidente de la Cámara Argentina de Comercio y Servicios

"Ahora se va a poder avanzar en las enormes reformas, la laboral, la fiscal, porque los impuestos que paga un emprendedor en la Argentina son tremendos".

Martín Rappallini, presidente de la Unión Industrial Argentina (UIA)

"Nos ponemos a disposición para trabajar junto al Gobierno en las reformas estructurales que el país necesita, laboral, impositiva y productiva".

Manuel Tagle, presidente de la Bolsa de Comercio de Córdoba

"Hay sectores peronistas, radicales, de la Coalición Cívica, etc., que van a dar el apoyo para completar este proceso de liberalización y desregulación del país".

Sobre la Política monetaria Y cambiaria

JPMorgan Chase & Co. En un comunicado destacó que hay "vulnerabilidades del sistema de bandas por lo que "podría ser necesario algún ajuste cambiario para restaurar la acumulación de reservas".

"Esperamos que el fin de la incertidumbre electoral conduzca a una fuerte caída de las tasas de interés en Argentina (tanto en dólares como en pesos)".



WELLS FARGO Aunque esté disponible el préstamo de EE.UU. "defender una moneda sobrevaluada después de las elecciones parece una política cambiaria inadecuada".



Fundado el **16 de mayo de 2019** con el objetivo de organizarse conjuntamente con las organizaciones populares y la comunidad lleva **6 años consecutivos publicándose** bajo distintas modalidades y formatos. Actualmente es editado por la **Cooperativa de trabajo IDEAR**, creada también por sus fundadores. **Contacto:** 353-4282987 **Instagram:** @tribuna.vm

ANÁLISIS

El bloque financiero avanza

a fracción financiera al mando del Gobierno Nacional busca consolidar el negocio de los grandes bancos y Fondos de Inversión sosteniendo el control monetario sobre el dólar y elevando las reservas para el pago de la deuda.

Para garantizar sus posiciones, el Tesoro norteamericano anunció previo a las elecciones un acuerdo por 20.000 millones de dólares. El Banco Interamericano de Desarrollo (BID) y el Banco Mundial (BM) también hicieron lo suyo con anuncios de préstamos e inversiones.

La lucha económica y los bloques de poder

A la cabeza de este bloque financiero se encuentra el JP Morgan, quien puso el moño a su desembarcó en el país mediante un encuentro en el Teatro Colón el 23 de octubre en el que participaron funcionarios y empresarios nacionales, además de otras figuras y financistas internacionales.

De esta manera, el banco, junto al Tesoro norteamericano y los organismos de crédito (FMI, BM y el BID) lograron afianzar su dirección en el gobierno del Estado consolidando el bloque de poder dominante.

Su programa es aplicado pero no sin encontrar oposición y resistencia de otros bloques. Los bancos que hace unos meses pedían reactivar el crédito, fueron satisfechos con la propuesta de renovación de bonos y las altas tasas de interés para hacer jugar su capital en la timba.

Los chispazos por el incremento de los encajes no fueron suficientes para encender la bronca generalizada del sector. La semana pasada volvieron a bajar considerablemente la tasa de interés acrecentando aún más el problema de liquidez de estas entidades.

Por otro lado, los grandes industriales nacionales viven su propio calvario. Producto de la primera suba de tasas fueron obligados a acceder a financiamiento por medio de la emisión de Obligaciones Negociables, también operadas por fondos de inversión en el sistema financiero. Ello sumado a la apertura de importaciones que generó el cierre de fábricas y



DESEMBARCO. Directivos del JP Morgan junto a funcionarios, el jueves previo a las elecciones.

El Tesoro estadounidense junto al JP Morgan y los organismos internacionales de crédito tomaron posiciones en la deuda y el gabinete del Gobierno para fortalecer su política de ocupación.

empresas.

Frente a esta situación, al no poder bajar su costo de otra manera, este bloque industrial exige reformas y reducción de impuestos, extendiendo su agonía. Así fue que nuevamente se hizo eco del reclamo por las reformas tributaria, laboral y previsional (pautadas previamente en el último acuerdo con el FMI).

Las agroexportadoras, por su parte, fueron atendidas con una política de retenciones cero. Para el gobierno fue un modo de asegurar el control sobre el dólar por algunos meses y mantener bajo su ala a un sector importante para la provisión de divisas.

En la base del sector del agro, los pequeños y medianos productores se ven condicionados en la actividad ante los vaivenes de la política cambiaria. El margen que logran extraer de la tierra no alcanza para sostener su reproducción: alquilan o venden sus hectáreas, cediendo terreno a las grandes firmas exportadoras.

Mientras tanto, desde la política estatal, profundizan las condiciones de valorización para los sectores minero y energético que subieron en el ranking de los principales conglomerados exportadores y lideraron la presentación de proyectos para el RIGI.

A su vez, el programa económico también perjudica a sectores como los industriales pymes, otros productores y comerciantes, conformando el bloque "productivo" que, con poca consistencia política, busca retener algo de la influencia perdida en los últimos años producto de la recesión económica y la caída del consumo.

Entre medio, una gran masa de población trabajadora se ve perjudicada por el ajuste de forma directa, mediante el despido de empleados públicos y la baja de programas estatales, o indirectamente, a través de la recesión económica, la inflación y la depresión salarial.

En este contexto se define la conformación de dos grandes polos. El primero, integrado por el JP Morgan, los bancos y los organismos de crédito internacionales, que ejerce el control efectivo del Estado. Ellos lograron incorporar parcialmente a las agroexportadoras y neutralizar a los demás actores en sus reclamos.

El segundo polo está formado por los productores rurales, la pequeña y mediana burguesía industrial y comercial, y los trabajadores, que luchan a reacción y de manera fragmentada por el sostenimiento de sus condiciones de existencia.

La disputa política

En ese marco, la cuestión partidaria adquiere su significado para mantener en apariencia acaparados los intereses sectoriales.

Así, La Libertad Avanza (LLA) se conforma como el partido dirigente del primer bloque, una alianza que también contempla otras expresiones políticas y que, con sus medidas, buscan dividir los actores del polo contrario.

Sectores del segundo polo le dan forma a la oposición política y sus matices. El partido Provincias Unidas también actúa como brazo político de esta estrategia, conformado por intereses principalmente de la capa intermedia del agro —Mesa de Enlace— y del sector industrial-financiero concentrado en las cámaras industriales provinciales y las Bolsas de Comercio.

Este partido impulsa el reclamo de la reforma tributaria, laboral y previsional, además de una devaluación ejecutada con mayor cautela para captar la voluntad de los sectores del polo productivo. Los actores que lo conforman consiguen algunas concesiones en forma de medidas, cargos y bancas, pero carecen de poder real frente al núcleo financiero.

Otra parte de la oposición se concentra en Fuerza Patria, alianza que integra la línea globalista de los BRICS. De allí su insistencia por parte del Gobierno de actuar en contra de esta fuerza y de la injerencia de China al mismo tiempo.

En el proceso de disputa se fortalece la estrategia del polo dominante que consiste en subordinar al conjunto de fracciones a la interna parlamentaria obstruyendo la posibilidad del conflicto para un cambio social.

Su objetivo es ocultar o maquillar el enfrentamiento real de los sectores, negando así la lucha por el reparto de las riquezas y los territorios del país entre las fuerzas que lo integran. De esta manera mitigan el accionar de las fuerzas del polo contrario, hoy el único capaz de ofrecer una verdadera resistencia.

MOVIMIENTO

Vaciamiento industrial



REORDENAMIENTO. Las empresas multinacionales comienzan a reducir costos afectando los puestos de cientos de trabajadores.

El mapa de conflictos continúa agravándose en el país, con despidos, paralización de plantas, reducción de turnos y trabajadores en lucha por salvar su empleo.

Las problemáticas de los sectores industriales no cesan. Sin ir más lejos, el conflicto en la Petroquímica Río Tercero (PR3) ya lleva más de un año.

Desde el Sindicato del Personal Químico y Petroquímico (SPIQyP) comentaron que el principal reclamo sigue siendo la reincorporación de los 124 trabajadores despedidos.

Las mesas de negociaciones

continúan desarrollándose entre el gremio y la firma sin llegar a un acuerdo. Mientras tanto, sigue el acampe de los trabajadores en el ingreso de la planta.

Lucas Felici, secretario gremial de SPIQyP comentó a Tribuna que la firma "está teniendo necesidades de producción y eso hace que quizás la próxima mesa de negociación venga con reincorporaciones, aunque siguen

escribiendo en el acuerdo cosas que no vamos a firmar".

Además, sostuvo que la planta permanece "parada por decisión de la empresa desde el 14 de julio, en que ejecutaron los despidos".

En la órbita provincial, Nissan anunció el cierre de su planta en Santa Isabel, Córdoba. La firma notificó el 9 de octubre la desvinculación de unos 300 trabajadores.

Nissan fabricó desde 2018 a 2025 su línea de pick-up mediana Frontier en alianza con Renault, que utilizó la misma plataforma para producir su camioneta Renault Alaskan. Por las características del proyecto conjunto, Renault también anunció la discontinuación de la fabricación del Alaskan.

Otra de las industrias que continúa en conflicto desde hace tiempo es Acindar, la reconocida siderúrgica ubicada en Villa Constitución. La firma realizó una nueva paralización que afectó a 200 trabajadores.

Acindar ya había dispuesto paradas técnicas y reducción de turnos, pero esta vez la medida alcanzó a toda la planta.

Por otra parte, los trabajadores de Acerías Berisso sostienen una medida de fuerza dentro de la planta en reclamo por salarios adeudados y continuidad laboral en un conflicto que arrastra demoras

salariales desde abril, lo que llevó a la realización de retenciones de tareas y asambleas permanentes.

"No estamos reclamando privilegios, sino el derecho básico a cobrar lo que nos corresponde y a conservar la fuente de trabajo que sostenemos con años de esfuerzo", expresaron en un comunicado los trabajadores de la planta que emplea a más de 450 personas.

La seccional de la UOM de Berisso denunció la falta de respuestas empresariales y pidió la intervención del Ministerio de Trabajo.

Otra de las reconocidas firmas en conflicto, es la fábrica de rodamientos multinacional de origen sueco, SKF, la cual confirmó que cerrará su planta de Tortuguitas, en la provincia de Buenos Aires.

Con el objetivo de reorganizar sus operaciones en Argentina, informaron que pasarán a un esquema de importación de piezas desde Italia, China y Bulgaria.

"La decisión se tomó tras un exhaustivo análisis estratégico y operativo que consideró diversos factores económicos, de producción y de mercado. La producción en la planta de Tortuguitas se detendrá de inmediato y se trasladará a otras plantas dentro de la zona de influencia global de SKF", explicaron desde la firma en un comunicado.

El movimiento obrero se pronuncia contra la reforma

Dirigentes sindicales expresaron su desacuerdo con la propuesta de reforma laboral impulsada por el gobierno y las cámaras empresariales.

El jueves pasado se reunió de la Confederación General del Trabajo (CGT) en la sede de la UOCRA de Buenos Aires donde participaron los miembros del triunvirato Héctor Daer (Sanidad) y Octavio Argüello (Camioneros) y representantes de otros 40 sindicatos aproximadamente.

Al finalizar la reunión del Consejo Directivo, en una conferencia de prensa, el secretario de Comunicación de la CGT, Jorge Solá, desmintió las versiones de que la reforma tiene el apoyo de la CGT ya que "no tenemos ningún proyecto que venga del Poder Ejecutivo" y tampoco "nos han invitado a discutir".

"Están envalentonados porque tuvieron un triunfo político, la tarea nuestra será oponernos y ayudar a construir una alternativa", exclamó.

Otras posiciones

Por otro lado, varias organizaciones y dirigentes gremiales se posicionaron al respecto. Daniel Yofra, de la Federación de Aceiteros, dijo en una entrevista radial que desde el Gobierno Nacional "tienen un objetivo y lo van a tratar de

cumplir: hacerle la guerra a la clase trabajadora".

A su vez, criticó a la CGT por formar parte del Consejo de Mayo: "ni siquiera tienen en la discusión el Salario Mínimo, que está por debajo de la indigencia". "Creo que hay que ir a un plan de lucha" armando "un frente sindical", sentenció.

Mercedes Cabezas, secretaria general adjunta de ATE Nacional, dijo que desde el gobierno están haciendo circular tres proyectos "nefastos en todo su esplendor". Todos ellos "hablan de bancos de horas, de 12 horas laborales, de la quita de indemnizaciones, de extensión de períodos de prueba y situaciones de pérdida de derechos".

Además, expresó que "los trabajadores que no pueden llegar a fin de mes y quieren recuperar sus derechos van a ir a una resistencia".

También la Unión General de Asociaciones de Trabajadores del Transporte (UGATT), que lidera Omar Maturano, emitió un comunicado titulado "Trabajadores a despertar". Allí denuncian que la reforma "sólo busca volver a una flexibilización laboral encubierta".

"El sindicalismo del transporte no se opone al progreso, sino a la destrucción del trabajo digno. Ningún país se desarrolló empobreciendo a sus trabajadores", concluye el documento.

Deuda en educación

El gobierno justifica un nuevo endeudamiento para financiar la educación. En paralelo anuló la ley de financiamiento, suspendiendo la recomposición salarial de los trabajadores universitarios.



ASCENSO. Tras los anuncios, Quirno, ex JP Morgan, fue designado canciller.

Pablo Quirno, secretario de Finanzas, anunció en un comunicado titulado "Deuda por Educación" que dió inicio a las tratativas para llevar adelante una recompra de bonos en dólares, una operación con la que buscará "reducir el costo de financiamiento del país y fortalecer la inversión en educación".

El mecanismo consiste en recomprar bonos argentinos en el mercado y reemplazarlos por financiamiento a tasas más bajas, con el apoyo de agencias y organismos multilaterales.

Los ahorros resultantes de esa operación se destinarian a fortalecer la inversión educativa "reafirmando el compromiso del Gobierno con el desarrollo del capital humano y el futuro de los argentinos", según Quirno.

A su vez, el funcionario anunció la designación del J. P. Morgan como banco asesor de las operatorias. Tras este anuncio, Quirno, quien fue director de la entidad financiera por 17 años, fue designado como canciller, en reemplazo de Gerardo Werthein.

El anuncio se produjo al mismo tiempo que el gobierno promulgó y suspendió por decreto la Ley N° 27.795, que establece un nuevo régimen de financiamiento para las universidades públicas y la recomposición salarial de los trabajadores universitarios.

El ejecutivo postergó su aplicación hasta que el Congreso de la Nación determine las fuentes de financiamiento e incluya las partidas necesarias en el Presupuesto Nacional. La misma suerte corrió la ley N° 27.796, que declara la emergencia sanitaria de la salud pediátrica y de las residencias nacionales en salud por un año.

En este marco, los sindicatos universitarios de todo el país concretaron el martes 21 un paro de 24 horas.

"En unidad los trabajadores y trabajadoras, las representaciones gremiales, el CIN y los y las estudiantes seguiremos en lucha, en defensa de nuestros derechos y defendiendo las banderas de la Universidad Pública, gratuita, de calidad y al servicio de los pueblos", expresó el gremio docente de la UNVM, ADIUVIM.

En el caso de los trabajadores de la Universidad Tecnológica (UTN) el paro se extendió por 48 horas. Hector Ferrari, representante local del gremio docente Fagdut, estimó que la acatación al paro llegó al 90% en conjunto a los trabajadores no docentes.

Esta semana los gremios universitarios anunciaron distintas medidas de protesta. En un congreso realizado el pasado jueves, la CONADU Histórica convocó a un paro de 72 horas los días miércoles 12, jueves 13 y viernes 14 de noviembre.

Por su parte, CONADU lanzó una consulta nacional para reforzar el plan de lucha "en defensa de la recuperación salarial, la demanda por la apertura de las paritarias, por la implementación de la Ley de Financiamiento y el presupuesto 2026".

Cumbre del Ejecutivo Nacional y gobernadores

El pasado 30 de octubre se realizó una reunión entre Javier Milei, el gabinete y gobernadores en Casa Rosada para abordar las reformas del Estado.



ACUERDOS. Buscan darle continuidad a la firma del Pacto de Mayo.

Del encuentro participaron representantes de 20 provincias y estuvieron ausentes los gobernadores de Buenos Aires, Formosa, La Rioja y Tierra del Fuego.

Desde Casa Rosada alentaron en un comunicado que "Argentina tiene una oportunidad histórica de convertirse en un gigante en materia de energía, minería, tecnología, turismo, y otras industrias".

Para ello van a "trabajar con todos los gobernadores y con el Congreso de la Nación para traducir en leyes las consignas que fueron firmadas en el Pacto de Mayo en julio del 2024".

Al respecto de la agenda, el vocero presidencial, Manuel Adorni informó que el "primer desafío del nuevo Congreso debe ser la modernización laboral, la reforma tributaria y del código penal".

"La reforma tributaria va a eliminar un sin fin de impuestos, bajar alícuotas, aumentar la formalización y devolverle al sector privado millones de dólares", planteó Adorni.

"La modernización laboral va integrar a los que hoy están en la informalidad, terminar con la industria del juicio y vincular el crecimiento de los salarios con el de la proactividad", agregó el vocero.

Por su parte Milei expresó que "fue una reunión extremadamente positiva, en la cual hemos logrado estar de acuerdo con matices sobre lo que necesita la Argentina en esta etapa".

A pesar de mostrar diferencias en lo que fueron las elecciones legislativas, los puntos de común acuerdo permiten que hoy la línea de Provincias Unidas, entre otras, hayan quedado emparentadas con la agenda de reformas que propone La Libertad Avanza.

LATINOAMÉRICA

Estado de militarización

Con los movimientos de tropas registrados en América Latina el territorio ingresó a la escena global como otra región en disputa por los imperialismos.



CARIBE. El Pentágono movilizó buques de guerra con el pretexto de luchar contra el narcotráfico

La semana pasada el Pentágono movilizó el portaaviones USS Gerald Ford, caracterizado por algunos medios especializados en defensa como "el buque de guerra más grande y moderno del mundo", a las costas del Caribe.

A través de un anuncio oficial por el Departamento de Defensa, el buque partió desde el Mar Mediterráneo encaminandose al área bajo responsabilidad del Comando Sur de EE.UU.

Sean Parnell, portavoz del Pentágono, señaló en X que el movimiento busca "desmantelar las organizaciones criminales transnacionales y combatir el narcoterrorismo en defensa del territorio nacional".

"No mandas a uno de tus más importantes activos navales para estar parado y darse una vuelta. O lo usas o lo reasignas de inmediato. Lo más probable es un ataque con misiles contra Venezuela", declaró a la agencia EFE el ex coronel de Infantería de Marina, Mark Cancian.

Brasil pívot de los Brics

En este contexto de militarización, se produjo un encuentro bilateral en Malasia entre el presidente de Brasil, Lula da Silva y su homólogo, Donald Trump, en el marco de la cumbre de la Asociación de Naciones del Sudeste Asiático (ASEAN).

Allí, Lula intentó "relajar" la situación al plantear que "América Latina es una región de paz y se ha ofrecido a ser un contacto, un interlocutor, como ya lo ha sido anteriormente, con

Venezuela para buscar soluciones que sean mutuamente aceptables y correctas entre los dos países", según informó sobre la reunión Mauro Vieira, ministro de Relaciones Exteriores brasileño.

Si bien en las reuniones de la diplomacia el clima simula ser amistoso, la escalada del conflicto parece estar subiendo de tono.

De hecho, el domingo 26 otro buque de guerra de EE.UU desembarcó en Trinidad y Tobago. El Gobierno del archipiélago informó que la llegada del USS Gravely que atracaba en la capital de Puerto España hasta el jueves era motivada por un entrenamiento conjunto entre marines y las fuerzas de su país.

Luego del anuncio, el Parlamento de Venezuela declaró persona non grata a Kamla Persad-Bissessa, primera ministra de Trinidad y Tobago, por su alineamiento con el gobierno de Estados Unidos.

Crisis política y movilización de calles en Perú

Luego de la destitución de Dina Boluarte de la Presidencia y la asunción de José Jerí como interino se intensificaron los levantamientos sociales en el país.



PODER. El gobierno decretó "estado de excepción" en Perú

Las protestas en el país andino se replican en varias localidades y comunas denunciando problemas de inseguridad, violencia y pedidos de justicia por manifestantes muertos y heridos.

Ante esto, el gobierno de Jose Jerí decretó hace dos semanas "un estado de excepción" por 30 días en Lima con el objetivo de "facilitar el trabajo policial y frenar el crimen", según expresó en un discurso presidencial y redes sociales.

La declaratoria regirá por 30 días, tiempo durante el cual se restringen libertades constitucionales como la libertad de tránsito, de reunión, de seguridad personal y la inviolabilidad del domicilio, entre otras.

El anuncio del Ejecutivo fue rechazado por el movimiento juvenil Generación Z, que denunció que el gobierno utiliza la declaratoria para "reprimir la protesta ciudadana" y "acallar las voces disidentes"

Ante esto realizaron una movilización en Lima el pasado 25 de octubre, sumando la exigencia de justicia por la muerte de un manifestante baleado por un policía en una marcha anterior y por el pedido de derogatoria de leyes que consideran "pro crimen".

Durante el recorrido, la columna de manifestantes pasó por avenidas céntricas y se mostraron frente a canales de televisión. Al final de la jornada, convocaron a un paro y movilización nacional el próximo 14 de noviembre.

Sector de transporte

El país enfrenta una escalada de violencia que afectó también a sectores de transporte. Desde los gremios se reunieron con el gobierno para declarar al sector en "estado de emergencia".

Además, el director de la Cámara Internacional de la Industria del Transporte, Martín Ojeda, informó que los transportistas convocaron a un paro nacional el 4 de noviembre para exigir mayor seguridad.

Frente al estado excepcional impulsado por el mandatario, Ojeda declaró que "la delincuencia, el sicariato y la extorsión no tienen horario. Por eso, un toque de queda no resolvería el problema, porque los ataques pueden ocurrir en cualquier momento del día".

Sin embargo, el presidente de la Cámara de Transporte Urbano de Lima, Ricardo Fonseca por su parte declaró que no se sumará al paro ya que destacan "la importancia de mantener el diálogo con la nueva autoridad con quien ya se han discutido soluciones para la problemática del sector."

Alzando la bandera blanca

China y Estados Unidos redujeron las tensiones comerciales tras un encuentro en Corea del Sur.



DISPUTA. El intercambio comercial entre Estados Unidos y China alcanzó en agosto su nivel más baio en 21 años.

Los presidentes de Estados Unidos y China, Donald Trump y Xi Jinping, sostuvieron un encuentro por primera vez desde 2019, en la ciudad surcoreana de Busan, el jueves pasado.

Durante el mismo las partes aceptaron suspender un año más los aranceles recíprocos del 24%. Estos ya se habían pausado durante 90 días en mayo tras una tregua, que se prorrogó nuevamente en agosto hasta el 10 de noviembre.

Trump acordó recortar un 10% los aranceles a las importaciones chinas, pasando del 57% al 47%, a la vez que Xi se comprometió a reducir el flujo de ingredientes químicos para la fabricación de fentanilo.

A principios de mes, el norteamericano amenazó a China con aranceles suplementarios del 100% a partir del 1 de noviembre luego de que el país asiatico introdujera mayores controles a la exportación de tierras raras.

Durante la reunión, Xi accedió a aplazar durante un año las restricciones a los minerales de tierras raras, insumo clave para la producción tecnológica. "Ya se resolvió todo el tema", aseguró Trump a la prensa.

Antes del cónclave, el estadounidense había firmado acuerdos con los gobiernos de Australia y Japón para el procesamiento y suministro de tierras raras.

Por otro lado, Trump reveló que China va a comprar grandes cantidades de soja y otros productos agrícolas de forma inmediata, apuntando que los agricultores estadounidenses "estarán muy contentos" con los resultados de las conversaciones.

Según explicó a la prensa Scott Bessent, secretario del Tesoro estadounidense, "los chinos han acordado comprar 12 millones de toneladas de soja durante esta temporada, entre ahora y enero, y luego, durante los próximos tres años, comprarán un mínimo de 25 millones de toneladas por año".

Foro APEC



El encuentro entre los mandatarios se dio en el marco del Foro de Cooperación Económica Asia-Pacífico (APEC), que se desarrolló el pasado sábado en la ciudad surcoreana de Gyeongju.

Los países miembros suscribieron una declaración final de cooperación regional y dos documentos conjuntos, sobre IA e intercambio demográfico, respectivamente.

El documento hace un llamado a tomar medidas que permitan "un crecimiento económico que beneficie a todos", en el marco de un "rápido avance de tecnologías transformadoras como la inteligencia artificial (IA) y los cambios demográficos que están remodelando los mercados laborales".

Guerra en todos los frentes

Los países involucrados en el conflicto entre Rusia y Ucrania se alejan de las vías diplomáticas y azuzan el conflicto en nombre de la paz.



UCRANIA. Las operaciones terrestres se centran en Pokrovsk, provincia de Donetsk.

Afinales de mes, el gobierno estadounidense anunció la cancelación de la reunión entre los presidentes Donald

Trump y Vladimir Putin, prevista de concretarse en el mes de noviembre en Budapest. "No sentí que fuéramos a llegar a donde teníamos que llegar", acotó Trump en declaraciones a la prensa.

Tras el anuncio, Estados Unidos y la Unión Europea (UE) impusieron nuevas sanciones contra Rusia.

Por un lado, los líderes europeos, reunidos en Bruselas, aprobaron el 18º paquete de sanciones contra los hidrocarburos rusos. Las mismas prevén que la UE dejará de comprar gas ruso a fines de 2026, adelantando el plazo definido anteriormente para fines de 2027.

Por otro lado, el Departamento de Finanzas estadounidense anunció la congelación de todos los activos en Estados Unidos pertenecientes a los grupos petroleros rusos Rosneft y Lukoil. A su vez, prohibió a las empresas y particulares estadounidenses la vinculación comercial con ambas compañías.

Finalmente, se realizó en Londres una cumbre de gobiernos aliados a Ucrania denominada "coalición de los dispuestos". Durante el encuentro, los participantes se comprometieron a fortalecer las defensas aéreas de Ucrania y a "retirar el petróleo y el gas rusos del mercado global" con el fin de presionar a Rusia.

El presidente ucraniano, Volodimir Zelenski, reclamó a los presentes la provisión de misiles de largo alcance: "En cuanto Putin sintió la presión y la posibilidad de que aparecieran [misiles] Tomahawks en Ucrania, declaró inmediatamente su disposición a reanudar las conversaciones".

ENTREVISTA



Los docentes mexicanos en el camino de la resistencia

Desde Tribuna dialogamos con Pedro Hernández Morales, secretario general de la Sección 9 Democrática SNTE-CNTE, una corriente del sindicato de maestros de México.

Recientemente registramos bloqueos y movilizaciones de docentes en las principales vías de acceso a la Ciudad de México, entre otras varias ciudades, ¿Cuáles fueron los motivos de estos reclamos?

El SNTE es el sindicato más grande en México de docentes de educación básica. En todo el país tiene un poco más de 1 millón y medio de afiliados y la coordinadora sostiene su influencia en 400.000 trabajadores de la educación.

Los maestros de la coordinadora estamos en todo el país, principalmente hacia el sur, en los estados de Oaxaca, Chiapas, Guerrero, Michoacán, Ciudad de México y ahora en estas últimas movilizaciones también ha estado en el norte del país.

Entre mayo y junio de este año estuvimos 23 días en huelga y realizamos un plantón, como llamamos nosotros a concentrarnos en un espacio aquí en la Ciudad de México en el Zócalo, que es la principal plaza pública. Se llenó de carpas, donde estuvimos casi 30.000 maestros.

A partir de ahí se hicieron muchas acciones: bloqueo de avenidas, se tomó el aeropuerto de la Ciudad de México, se tomaron los accesos a la ciudad de México y esta movilización.

El principal reclamo tiene que ver con la seguridad social. En México, todos los que trabajamos para el estado, estamos afiliados al Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado (ISSSTE).

En el 2007 hubo una reforma a su ley que planteó a todos los trabajadores un



PARO. Los docentes definieron una nueva huelga para el 13 y 14 de noviembre.

régimen jubilatorio de cuentas individuales, es decir, que cada trabajador tiene que ahorrar para su retiro, como una autopensión. Estas cuentas están bajo una administración de grandes capitalistas que les dan ganancias multimillonarias.

Antes del 2007 los que entramos a laborar en el sector público podiamos jubilarnos a los 28 años de actividad las mujeres, a los 30 años los hombres. Hubo una modificación en esa reforma imponiendo un mínimo de edad. Es decir, que aunque ya cumplieran la antigüedad, no podían jubilarse.

Esta última etapa de lucha fue para abrogar esta ley del ISSSTE de 2007. Hubo negociaciones con el gobierno, pero no hubo modificaciones de la ley, aunque la presidenta Claudia Sheinbaum prometió su derogación en su campaña.

Nuestro ciclo escolar va de septiembre a julio. Ahora que

reanudamos clases también reanudamos las movilizaciones y el pasado 17 octubre miles de docentes se movilizaron.

¿Qué actores integran estos fondos?

Son 10 grandes Afores, son empresas financieras. La principal se llama Azteca, y su dueño se apellida Salinas Pliego.

Le dejaron el 25% y es muy contradictorio porque el gobierno actual ha denunciado que esta persona, con todos los millones que gana, debe más de 70.000 millones de pesos en impuestos. Sin embargo, está premiado con la mayor Afore. Están condenando a los maestros a estar muchísimos años en servicio, a estar más de 35 o 40 años dando clases.

¿Podría ampliar cuales son las condiciones de trabajo que atraviesan los docentes mexicanos en la actualidad?

Para sostener un nivel de vida los maestros necesitan trabajar por la mañana y por la tarde. Los salarios son bajos. Estamos hablando de 12.000 pesos mexicanos (650 dólares aproximadamente) al muy por debajo del salario de docentes de otros países. Y también tenemos inestabilidad laboral porque los docentes están ocupando plazas base: se le termina su contrato al maestro y tiene que pelear para poder acceder a otro.

¿Cuál es la situación actual del conflicto? ¿Están planteadas próximas acciones?

El sábado tendremos una Asamblea Nacional Representativa de la Coordinadora. La coordinadora está proponiendo que para noviembre hagamos otro paro, pero de dos días. Y tal vez el siguiente sea de tres días Y luego pues ya sea la huelga o el paro indefinido.

Con el gobierno no hay una interlocución directa, llegamos a tener reuniones con la presidenta en tres ocasiones y antes con el presidente López Obrador, 18 entrevistas donde algunas veces solo se comprometía a cambiar algunas cosas y en otras simplemente no obtuvimos respuestas.

Por eso se está reactivando la movilización. El camino que hemos elegido es el de la resistencia, el de no dejarnos vencer, el de buscar alianza con otros trabajadores y enfrentar al gobierno en México, un administrador de los grandes actores financieros del país.

ESPACIO PUBLICITARIO

GRAFICA I Idear Cooperativa

• IMPRESIONES • FOLLETERIA • VINILOS • REVISTAS • CARTELERÍA COMERCIAL E INDUSTRIAL •